

Enero 2 '18.

Sra. Gertrudis S. De Iñigo,
Guaymas, Sonora.

Muy apreciable Señora:

Correspondo á su atenta fecha 25 del pasado manifestándole en contestacion que oportunamente mostré á Alejandro, los mensajes que me dirijió á San Francisco. Me ha informado Alejandro, como le telegrafié de Hermosillo, que en breves días pasará á esa, y no dudo que entonces quedará terminado el asunto á que se refiere su atenta citada.

Deseándole felicidades en el año que principia me reitero á sus apreciables órdenes, como

Su atento amigo y afmo S. S.

General

PARTICULAR

Particular
Puerto Guaymas, Marzo 30, de 1918.

Señor General Don Álvaro Obregón.
Aguascalientes, Sonora

Muy querido y feroz amigo:
Una recrudescencia de mis achaques de vieja me privó del gusto de verlo y conocer a su hermana, proyiéndonos a sus órdenes a su regreso de Huatabampo, y las visitas de Vd. impidieron saludos y explicaciones por teléfono. Afortunadamente Vd. no dilata mucho sus vueltas por este Puerto, y espero que no olvidará el camino a esta su casa y el afecto sincero y franco que en ella le espera siempre.

Deseo no ser presado si agrupo a esta carta una suplica. Si lo soy, nos comprendemos demasiado bien para andar velando la franqueza con reticencias, ni resistiendo los efectos de la verdad, base de nuestro carácter, si no estoy errada.

Asunto largo y delicado para contar

solo en carta, motivo el que necesitamos una
Carta de recomendacion de Vd. para el Gober-
nador del Distrito Sur de la Baja California.

Como militas debe Vd. conocer, tal vez
con intimidad, a dicho Senor General Don
Mariano Meza, siendo su recomendacion
muy valiosa, y eficaz para nosotros.

En pocas palabras le dire' de lo que se
trata. Mi hija Maria Luisa, separada
desde hace 12 años de su esposo, por justi-
fica disimas y varios motivos entablo' un
juicio de divorcio en La Paz, domicilio del
marido, hace como 8 años. Los vicios de
la corrompida administracion que habia
al principio del juicio, ayudaron al
Sr. Gonzalez para nulificar todo inter-
dicto, comprando y corrompiendo la Justicia
y haciendo de Jueces y Magistrados sus ins-
trumentos, y hasta sus Defensores.

Desde que estallo' la Revolucion, el juicio
quedo' suspendido en los primeros tramites.
Creemos que ya es oportuno continuarlo
y hasta se ha dado principio, pero los fre-
cuentes cambios de autoridades Civiles en
La Paz, han sido desfavorables

(2)

Animada Maria Luisa, por Adolfo de la Huerta, y con recomendacion de este para las autoridades en aquellos dias, envio un poder a una persona de toda su confianza, y esta, por tener que ausentarse de La Paz, lo transfirió a un Licenciado Alejandro de la Vega Brin-
gas, vivio en el lugar, y a quien no conocemos.

Nos dicen que hay nuevos Gobernadores, (Mezta;) con el deben haber venido nuevo Juez y Magistrado, como sucede casi siempre; el dicho Lic de la V. Bringas no da señales de vida, (falta que se haya pasado al campo enemigo,) y nosotros estamos inermes. Por consiguiente, si puede Ud recomendar a Me^{ra} Luisa y su asunto con el Sr. Mezta, que sea en el sentido de que se le haga justicia; (primer ejemplar de ella que se veria en ese famoso lugar). Tambien para que el mismo Senor General indicara algun Abogado, (puede haber venido alguno con el), quien pudiese encargarse de dicho asunto, para que Maria Luisa pueda confiárselo sin el continuo temor de ser traicionada.

Espero que no me he expresado con mucha confusión, con todo y el interés que tengo en ser clara y concisa.

Si lo cree conveniente, General, nos envía esta Carta que será toda una ayuda; si no puede, sabe que tomare' bien sus motivos, y soy la misma como siempre.

Deseo que saboreasen todos, incluso Don Panchito Tapia, los ostiones que le mande a la Estacion, y con carinosos recuerdos para toda la familia, lo saluda su amiga

Gertrudis L. de Trigo

6 de junio de 1918.

Sra. CENTRONIS S. de IÑIGO.
G u a y m a s. Son.

Apreciable amiga:

Por haber estado ausente de mi oficina, no me habia sido posible despachar la correspondencia con la oportunidad debida y hasta hoy puedo dar contestacion a su atenta carta del dia 30 de marzo ultimo.

Desde luego y con mucho gusto remito a usted adjuntas dos cartas de recomendacion, que espero le serviran para el objeto de que me habla en su citada carta.

Esperando que con toda franqueza se dirija Ud. a mi cada vez que en algo pueda yo servirle, me despido enviandole cariñosos recuerdos de todos los mios para usted y sus hijos y un saludo muy sincero de su atento y muy afectisimo servidor.

AO/ET
Anexos.

Guaymas, Junio 17, de 1918.

Señor General Alvaro Obregon.

Señores Señores

Muy estimado y fino amigo:

Gratificadas y sinceros agradecimientos por las muy buenas cartas que acompañan la muy apreciable suya fecha 6 del corriente. Con tan especiales armas esperamos vencer la Fortaleza de intrigas y dificultades de todas clases, donde se han estrellado nuestros mejores esfuerzos.

Esperamos, de paso por este Puerto, a la persona que debe presentar sus cartas a quienes corresponden, y en seguida tendrá Vd. contestación a ellas.

Con cariñosos recuerdos de mis hijas ^{y niños} para Vd y su querida familia, queda a sus órdenes con el mayor afecto su amiga

Gertrudis S. de Guigo

74
Guaymas, Junio 19, de 1918.

Señor General Alvaro Obregón.

Soyales.

Muy apreciable y querido amigo
Ayer pude ver unas letras para Ud. en el Correo,
acusándole recibo de su grata carta del
6, y hoy vuelvo a dis'parar su atención
con la siguiente súplica: Deseo mu-
cho, y necesito hablar con Ud. privada-
mente sobre la Cía. Explotadora en este
Puerto, y mi deseo es que la próxima vez
que pase Ud. para el Sur, se sirva avisar-
me por teléfono, o venir a verme la misma
noche que llegue. Yo no salgo de noche,
pero por lo mismo me acuerdo temprano,
y es por eso que sugiero un telefonema,
para esperar. Segura de su bondadosa
atención a mis repetidas molestias
lo saludo con el afecto de siempre
Cecilia S. de Trigo

7

Guaymas, Agosto 3, de 1918.
Señor General Don Álvaro Obregón.
Huatabampo.

Muy estimado y fino amigo:
Como se dificulta el hablarle detenida-
mente a su paso por este Puerto, además
de la irregularidad con que llegan los trenes,
me permito anticipar por escrito el resumen
de lo que deseo platicarle respecto a la Cia
Expilotadora de Maderas S. A. Como accio-
nista de esta Cia, estoy cada dia mas disgus-
tado, aburrido y preocupado con todo lo que
a ella se refiere. Desde su fundacion, que o-
currió estando ya enfermo mi marido e inca-
paz de atender sus negocios, ~~su~~ el ma-
nejo quedó exclusivamente en manos de
su socio Bustamante, y de Luis A. Mos-
trea. Languisimo tiempo tomara el em-
pueramiento la serie y calidad de abusos que
se cometieron durante veinte y tantos
años, y solo le pongo de muestra como

Consecuencia de ellos, las Haciendas que sus-
gieron como Cuentos de Hacidos, "El Prado," "La
Granja" y "Tranquiez," etc etc. A pesar de
los abusos, mala administración y desfructuación
el negocio era tan bueno, que llegó a repartir
dividendos hasta de 20%. Desde que falle-
ció Luis Velasco, con quien se fundó esta Cía.
como empleado principal y muy competente,
la Administración empeoró; lo que con una
serie de circunstancias y crisis ocurridas
en este Estado, ha puesto a la Cía en ma-
lísimas condiciones. La administración
actual es desastrosa, porque además de ser
absolutamente incompetente, sigue las
prácticas viciadas de la administración pa-
sada, cuando el negocio está en muy dis-
tintas condiciones y no puede soportar más abusos.

No comprendo toda la situación y su remedio,
Pero nada puedo hacer sin la mayoría. En
Caso dado, mas bien se unirían los Busta-
mante, Martínez y Corsal para hacerla
contra mí, porque los primeros no tienen
derecho para tachar a los segundos.....
La Srta. Cosca con su 10% y yo con mi 20%
somos, hemos sido, y seguiremos siendo

Las únicas víctimas sacrificados sin piedad
 ni escrúpulos ni temores. Que miedo van
 a tener a dos viejos solos que hacen h. minorii!
 Se perfectamente, porque los conozco, que a
 esta gente se le domina por el miedo, pues tie-
 nen tanto porque temes! En México
 me dijo un Banquero amigo nuestro que
 metiéndoles un Auditor Competente fue
 de hacer tales investigaciones en las ctas
 de la Administración de Bustamante y
 Martínez que di' por resultado el nulificas
 les a' estos sus acciones en pago. Esto por
 supuesto implicaría un acto y un gasto en
 que Dña Enequina de Cosca y yo no contaría-
 mos con la Vda de Corral, por que esta le
 tiene miedo a Luis Martínez en el Ban-
 co de Sonora, motivo por que siempre está
 con ellos. También le conviene que la
 dejen tener aquí al hijo viviendo de la Ciu,
 aunque sea incompetente, para no tenerlo
 en México, con toda y familia, mantenién-
 dolo como lo tenía. Este muchacho se
 está endeudando con la Ciu, muy rá-

pidamente, y está permitiendo a los emplea-
dos principales que hagan lo mismo, aumen-
de una infinidad de abusos y desroche

En el Consejo, la única voz de protesta
es la de mi hijo Cayetano. Los otros miembros
son Harispuru (eco de Martínez), y Perico
Cosea, muy amigos de R. Corral, dominado por
este, y son imposible nada de la mano.

Esto es un ligero bosquejo de la ac-
tual situación de esta Cia Explotadora, en la que
tenemos, de lo poco que nos queda, lo único
que con otro manejo, y a pesar de los malos
tiempos para Guaymas, nos podría produ-
cir siquiera lo suficiente para pagar las
contribuciones, que no puedo humana-
mente cubrir con los escasos rentos de
casa, única entrada que tengo para subsistir
medianamente.

Viendo pues, ^{que} el único remedio sería
una administración enérgica, inteligente
y honrada en substitución de la actual;
y viendo ^{que} las dificultades con que venzo
luchando desde que volví de México, ha-
ce dos años, para llegar a ^{obtener} ese resultado,
serán continuas por no tener la mayoría,

Soy resuelta á vender nuestras acciones en dicha Compañía. Esta resolución no la sabe nadie fuera de mis hijos; pues he creído conveniente reservarla, hasta oír su muy valiosa opinión, y el consejo mas práctico y conveniente que se le ocurra, para ayudarme á salir de tan difícil situación!

Dispénsame la relación tan cansada pero inevitable, y con muy cariñosos recuerdos quedo su adicta amiga
 Gertrudis S. de Urzúa

~~Handwritten scribbles and faint text, possibly a list or notes, mostly illegible due to fading and overlapping lines.~~

15 de agosto de 1918.

Sra. GERTRUDIS S. DE IÑIGO.
G u a y m a s . - S o n .

Muy apreciable amiga:-

Me enteré detenidamente de su atenta carta del día 3 de los corrientes, en la que con toda claridad me demuestra las dificultades que se le presentan para encontrar una solución favorable a los trastornos que vienen poniendo en peligro el futuro de la Compañía Explotadora de Maderas, S.A.

Yo me considero incapacitado para poder dar un consejo acertado, ya que son tantos los factores que concurren a crear una situación tan difícil como la que tiene enfrente la Compañía de referencia, más cuando se trata en este caso de una persona que por su experiencia y por su talento como usted, está en condiciones de ver el negocio con un criterio más amplio.

Le envía un saludo cariñoso para usted y los suyos, su amigo afmo. y S. S.

AO/FTb